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Ho finito la prima…. 

 

….. mi preparo per la seconda… 

 

…e non dimentico quello cHe Ho imparato! 
 

 

Ciao 

Mts  
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C (dura = “k”) C C (dolce = “tc”) G (dura = “g”) G G (dolce = “dg”) 

 

 

  

 

 

  quindi   quindi      

CA SCA CIA SCIA GA  GIA  

CO SCO CIO SCIO GO  GIO  

CU SCU CIU SCIU GU  GIU  

CHI SCHI CI SCI GHI  GE  

CHE SCHE CE SCE GHE  GI  

 

CU o QU  CQ  GLI  GN 

  Si usa per 
acqua e i suoi 
derivati, e altre 
parole; è un 
raddoppiare la 
Q che non si 
raddoppia mai. 
Ecc: soqquadro 

GLIA  GNA  

QUA  GLIO  GNO  

QUE  GLIU  GNU  

QUI  GLIE    

 CUO   GNE  

Esistono 
eccezioni 

GLI + 
consonante = 
Glicine: “gl” 

Ecc: compagnia 
compagnie e 
alcuni verbi : 
disegniamo… 

 

Per non confondere…  MP e MB   SCE  

      
Prima di 

P e B 
ci vuole sempre  

M 

  non vuole la  i 
tranne 

scie(pl di scia) 
usciere 
scienza 
coscienza … 

 

B D P Q     

b d p q     

        

        

        

 

                       raddoppiamento       

bil e gion 
non 

raddoppiano 
mai. 

 
possibile 
ragione 

 
eccezione: 
loggione 

 zio zia zie 
non raddoppiano mai. 

 
stazione 
profezia 
peripezie 

 
eccezioni: parole che 
derivano da altre che 
hanno la doppia z: 
tappezziamo, 
realizziamo… 
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                articoli  accento  Uso delle maiuscole 

 Masch Masch Femm  Tutte le parole hanno 
l’accento,  

ma  
quando si posa 
sull’ultima vocale di una 
parola si scrive sempre. 

 A inizio frase 
Dopo il punto fermo(.)  
il punto esclamativo (!) 
il punto interrogativo (?) 
Con i nomi propri 

singolare IL LO LA   

plurale I GLI LE   

 la mamma – le mamme 
la casa – le case 
la oca – le oche 
la anatra – le anatre 
 
lo orco – gli orchi 
lo albero – gli alberi 
lo gnomo – gli gnomi 
lo gnocco – gli gnocchi 
lo zaino – gli zaini 
lo scatolo – gli scatoli 
lo spigolo – gli spigoli 
lo sbaglio – gli sbagli 
 
il sole – i soli 
il cane – i cani 
 

apostrofo 
quando parliamo non 
diciamo 
la oca, lo albero, la uva 
ma 
l’oca, l’albero, l’uva 
per evitare il suono 
sgradevole si toglie la 
vocale all’articolo e al 
suo posto si mette 
l’apostrofo. 

  

   

   

         

         

  H  qualità 

  Le parole 
A - ai - a - anno 

Quando significano 
“avere” 

Si scrivono con h: 
ha - hai - ha - hanno 

 Rispondono alla domanda 
com’è? 

Il cane (com’è?) è bello.           
Il bimbo è buono. 

   

   

   

      

      

      verbi 

  È  Indicano l’azione che si fa: 
La bimba scrive 
La mamma cucina 

  Si usa solo quando 
significa “essere”. 

 

   

         

 

 

 

RICORDA 

Tutte le parole hanno l’accento, ma non si scrive, PERO’ si scrive sempre quando l’accento cade sull’ultima 

vocale: 

Fàro – farò    pàpa – papà     pòrto – portò     pàssero – passerò    perdòno – perdonò        pèro - però 

E 

Virtù, città, perché, libertà, così, sincerità, lunedì, cioè, giù, umanità, intensità, verità,  
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     CA – CO – CU - GA – GO – GU:   sempre senza H       

casa, camera, caricatura, calcare, moltiplicazione, casella, forca, canzone, falcata, calma, pesca, esca, scala, 

colla, coniglio, parroco, corazza, corte, secolo, coma, vicolo, ancora, arco, colmo, scodella, scorso, scossa, 

culla, cucciolo, cupola, cubo, cuffia, cugino, cura, scure, oscurato, scusa, scuffiare, cupo, curva, cubano, 

gallo, regalo, gatto, targa, gabinetto, purga, droga, spiga, lega, ragazzo, Garda, collegare, gabbia, gallina, 

gola, gomma, regola, gomitolo, gonna, drago, ago, fango, borgo, lago, governo, gomito, albergo, gogna, 

gusto, guasto, guaio, angusto, Augusto, guardare, gufo, guaina, guscio, guerriero, gustare, guardare, guru, 

 

 CHI – CHE – GHI – GHE 

chilo, chiesa, chiudere, chiamare, orchi, archi, chimica, inchino, parrocchia, pannocchia, schiusa, fischio, 

chela, oche, foche, anche, ortiche, pesche, boschetto, amiche, archeologia, bacheca, biancheria, Michele, 

ghiottone, laghi, ringhiera, ghiro, maghi, ghiaccio, ghiaia, ghiotto, ghianda, ghirlanda, cinghia, ghigno, 

leghe, targhe, margherita, ghetto, alghe, righello, gheriglio, borghese, pieghe, piaghe, colleghe, seghe 

 

CU o QU 

quale, quadro, inquadrare, quaderno,  quasi, qualcuno, squame, squagliare, squalo,  quaranta, quattro 

ma:  arcuato, innocua, vacua, cospicua 

quello, questo, liquefare, questura, ovunque, querela, cinque, quesito, quercia,  sequenza, delinquenza, 

ma:  innocue, vacue, cospicue 

equivoco, aquila, inquieto, liquido, equidistante, quintale, equipaggio, quiz, quindici, equidistante, equivoco 

ma: cui, circuito, circuire, taccuino, acuire, innocui, vacui, cospicui 

 

cuore, cuoco, scuola, riscuotere, percuotere, proficuo, cuoio,  

ma: liquore, quotidiano, obliquo,quoziente, quoto, quote, quotare, quotazione, equo, iniquo, ventriloquo,  

e qualche altra 



5 
 

 

 

CIA – CIO – CIU – GIA – GIO – GIU        

buccia, fiducia, ciaspole, ciabatta, cialda, cianfrusaglia, cianuro, ciano, baciare, abbracciare, borraccia 

ciotola, cioccolatino, cioè, ciottoli, bacione, artificio, bocciolo, bonaccione, bracciolo, braciola, ciocco 

ciuccio, ciuco, ciuffo, ciurma, acciuga, fanciullo, dispiaciuto, caucciù, inciucio, taciuto, ricciuto, panciuto 

giacca, alloggiare, allergia, bugia, albeggiare, cardiologia, ecologia, fagiano, folleggiare, galleggia, giallo, 

giostra, gioia, stagione, regione, giorno, ginocchio, adagio, alloggio, elogio, Giorgio, formaggio, gioco,  

giugno, aggiungere, disgiunto,  giubbotto, giudice, aggiudicato, aggiustato, congiunto, Giuditta, Giuda 

 

 

CI – CE – GI – GE 

Cintura, cimitero, radici, forbici, unici, cinese, circo, cicoria, ciclamino, cipolla Cina, cimitero, cicogna, 

cento, cerniera, celeste, cena, vice, Bice, radice, cera, ceramica, forbice, cervo, cenone, cercare, cerchio 

giro, gigante, Gino, Egitto, giraffa, ginepro, Ginevra, ginocchio, ginnasta, argine, ruggine,  immagine, 

gelato, gelo, gemme, gettare, gesto, gessetto, gemito, geco, gengiva, agente, gelsomino, magenta, genio 

 

 

 CE – CIE – GE – GIE 

farmacìa – farmacìe        bugìa – bugìe        magìa – magìe 

camìcia – camìcie           acàcia – acàcie         ciliègia – ciliègie       valìgia – valìgie 

invece se prima c’è la consonante: 

mancia – mance         reggia – regge         striscia – strisce        fascia – fasce 
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       SCI – SCIA –SCIO – SCIU -  

SCE 

Sci, scivolo, sciccheria, scippo, scirocco, sciroppo, scimmia, uscita, fascino, cuscino, fruscii, disciplina, 

scia, sciabola, sciatto, scialuppa, sciare, coscia,  sciame, sciacallo, scialle, sciarpa, ambasciata, angoscia,  

sciocchezza, sciocco, sciolto, sciogliere, guscio, sciopero, moscio, rovescio, sciolgo, fruscio, prosciolto, 

sciupare, sciupato, asciugamano, asciutto, cresciuto, sconosciuto, sciupone, asciugacapelli, asciugatrice, 

 

SCE – SCIE 

Sempre senza i: scena, fascetta, discesa, nascere, scegliere, sceriffo, scettro, pesce, ascensore, bisce, 

ma: usciere, scienza, coscienza e i loro derivati: scienziato, scientifico, coscienzioso …  

e poi il plurale di scìa, che è scìe 

 

 

 

GLI – GL 

GLIA – GLIE – GLI – GLIO – GLIU 

famiglia, figlia, foglia, maglia, guglia, teglia, veglia, briglia, sfogliatella, Cagliari, caviglia, medaglia, maniglia,  

maglietta, moglie, foglie, famiglie, veglie, quaglie, sciogliere, canaglie, accogliere, battaglie, biglietto, 

degli, quegli, fogli, egli, begli, negli,  

aglio, foglio, orgoglio, ciglio, voglio, scoglio, intruglio, bagliore, figlio, medaglie, migliore, sogliola, agrifoglio, 

figliuolo, pagliuzza, tagliuzzare,  

I - LI 

attenzione alla pronuncia! 

Iacopo, iattura, ieri, iena, iella, iettatore, iosa, iodio, ionico, Ionio, Iole, Iolanda, ionoterapia, ionosfera, 

Iugoslavia, iuta, abbaiare, acciaieria, aiuto, aiuola, 

milione, Attilio, Emilio, biliardo, strabiliante, olio, oliera, candeliere, aliante, saliera, 
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GLA – GLE –GLO – GLU - GLI 

gladiatore, glassa, gladiolo,  

inglese, gleba, 

gloria, globo, anglosassone,  

glutine, glucosio, 

glicine, glifo, glissare, glicerina, (gli a inizio parola) 

geroglifici, negligenza, negligente, anglicano, (gli + consonante) 

eccezione: ganglio 

 

GNA – GNE – GNO – GNU  

sempre senza i tranne compagnia e compagnie (stare insieme) 

compagna(amica), lavagna, cuccagna, lagna, campagna, segnalibro, ragnatela, segnare, stagnare 

compagne(amiche), vigneto, agnello, castagne, spugne,  

ragno, sogno, disegno, bisogno, guadagno, segno, regno, gnomo, gnocchi, mignolo, stagno, impegno 

ognuno, ognuna, gnu, magnum, piagnucolare,  

RICORDA: i verbi in –are (disegnare, lagnare, bagnare…) mantengono la i (disegniamo, lagniamo, 

bagniamo…) 

 

RADDOPPIAMENTO 

nono – nonno          sete – sette        rosa – rossa        coro – corro        bela – bella       caro – carro    

sono – sonno           cane – canne      cola – colla         pena – penna       pane – panne    papa – pappa 

 capello – cappello         

 

BIL e GION 

Non raddoppiano mai 

terribile, possibile, affabile, mobile, guaribile, tollerabile, nobiltà, automobile, abile, trascurabile, lavabile, 

stagione, pigione, ragione, ragioniere, prigione, regione, carnagione, stagionato, religione,  

ma: loggione (perché alterato di loggia) 
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ZIO - ZIA – ZIE 

Non raddoppiano mai 

Stazione, razionale, frazione, abitazione, grazioso, direzione, affezionato, lezione, correzione, ozio, vizio, 

laziale, egiziano, Svezia, abbazia, agenzia, letizia, notizia, polizia, oziare, viziato, Venezia, saziare, amicizia,  

azienda, grazie, spezie, sazie, forziere, paziente, Graziella, quoziente, poliziesco, vacanziero, sazietà, 

MA fanno eccezione le parole che derivano da altre e si scrivono con due zz: 

tappezziere, corazziere, pazzia,  

 

CQ 

Il gruppo CQ ha funzione di raddoppiamento per la Q, che non raddoppia mai, tranne in soqquadro. 

acqua, acquazzone, acquitrino, acquaio, acquario, acqueo, acquazzone, acquamarina, subacqueo, 

scialacquio, sciacquare, piacque, acquistare, nacque, risciacquare, tacquero, soggiacque, spiacque, 

 

 

MP e MB 

lampada, tempo, stampa, riempire, temporale, limpido, rompere, compito,  

bambino, ombra, tombola, rimbombare, timbro, bomba, imbuto,  

 

NT e ND 

conte, dente, guanto, cantina, bontà, cantiere, carburante, punta, antenato, centro, cemento, contagiri, 

sandalo, benda, dondolo, candela, mondo, domanda, biondo, banda, brindisi, secondo, bandito, rondine, 

 

ARTICOLI DETERMINATIVI 

LO: si usa con le parole maschili che cominciano con vocale, con z, con gn, con s+consonante 

Lo albero, lo zaino, lo gnomo, lo strappo.  

Come LA, perde la vocale e prende l’apostrofo con le parole che cominciano per vocale 

l’albero, l’uomo – l’ape, l’oca 
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parole con H 

Hotel, hostess, humour, hobby,  hockey, hamburger, habituè, hacker, hall, hangar,  happening, harem, 

 hooligan, horror, hot dog, hula-hoop. 

con K 

koala, krapfen, ko, karate, kiwi, kamikaze, karaoke, ketchup, killer, kilt, kit, kolossal. 

con J 

Judo, jolly, jumbo, jeep, jeans,  jack, jazz, jet, joystick, juke-box, junior,  jumping. 

 con Y 

Yacht, yoga, yogurt, yacht, yak. 

con X 

Xilofono, xilografia, xenofobo. 

con W 

Water, wurstel, wafer, walkman, web, week-end,  west, whisky, windsurf, wrestling. 

 

Idee per le esercitazioni: 

Se hai il computer questo è un sito interessante:  http://www.ddrivoli1.it/portolingua/giochi_di_lingua.htm 

Ogni giorno (no.. ogni due o tre giorni!!) scegli tra qualche pensierino a piacere o uno di questi esercizi: 

scrivi 5 parole con una doppia/ con due doppie 

scrivi 10 nomi propri 

scrivi 10 nomi comuni di cosa/ di animale/ di persona 

scrivi 5 parole con chi /che /ghi / ghe      scrivi 5 parole con ca /co/ cu/ ga /go/ gu 

scrivi 5 parole con ci /ce /gi /ge      scrivi 5 parole con gia /gio /giu /cia /cio/ ciu 

scrivi 5 parole con cu /qu 

scrivi 5 parole con gn/gli/ sci 

Scrivi nomi di persona che indichino un lavoro, ad esempio: muratore, dottore, carabiniere… 

scrivi 5 frasi con l’articolo il/lo/la/i/gli/le 

Scrivi alcuni pensieri con le qualità (il cane è……… - la qualità risponde alla domanda “com’e?”) 

Quando scrivi le parole completa la pagina con ordine. 

http://www.ddrivoli1.it/portolingua/giochi_di_lingua.htm


10 
 

Per imparare  

il verso dei seguenti animali : 
   Cane, gatto, mucca, asino, cavallo, corvo, allodola, serpente, gallo, pulcino, mosca, pecora, 
   elefante, rana, uccellino, topo, maiale, ape, cicala, cinghiale, civetta, coniglio, cornacchia, 
    gallina, grillo, leone, lupo, merlo, oca, pavone, rondine, tacchino, zanzara, papagallo. 

 

1) Il cane? abbaia 
2) Il gatto? miagola 
3) La mucca ? muggisce 
4) L’ asino? raglia 
5) Il cavallo? nitrisce 
6) Il corvo? gracchia 
7) L’ Allodola? trilla 
8) Il serpente? sibila 
9) Il gallo? canta 
10) Il pulcino? pigola 
11) La mosca ? ronza 
12) La pecora? bela 
13) L’ elefante? barrisce 
14) La rana ? gracida 
15) L’ uccellino? cinguetta 
16) Il topo? squittisce 
17) Il maiale? grunisce 
18) L’ ape? bombisce 
19) La cicala? frinisce 
20) Il cinghiale? grunisce 
 

21) La civetta? stridisce 
22) Il coniglio? ziga 
23) La cornacchia? gracchia 
24) La gallina? chioccia 
25) Il grillo? frinisce 
26) Il leone? ruggisce 
27) Il lupo? ulula 
28) Il merlo? fischia 
29) L’ oca? starnazza 
30) Il pavone? paupula 
31) La rondine? garrisce 
32) Il tacchino? goglotta 
33) La zanzara? ronza 
34) Il papagallo? parla 
 

                   

                                                                            

 Scrivi il nome di queste persone: 

1)Chi vende i fiori? 

2)Chi lavora in farmacia? 

3)Chi dirige il traffico? 

4)Chi guida il tram? 

5)Chi ripara i vetri rotti? 

6)Chi vende la frutta? 

7)Chi cura gli animali? 

8)Chi ripara le scarpe rotte? 

9)Chi è addetto alla distribuzione pasti in un ristorante? 

10) Chi vende la carne? 
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Trova il maggior numero di parole che contengono nel loro interno "ND" e " NT" . 

              

                                                                                Eseguo  

 

  

  

                          NT  ND 

Conte Sandalo 

Dente Mondo 

Cantina Rondine 

Guanto Seconda 

Punta Bandiera 

Pentola Benda 

Centro Dondolo 

Antenato Banda 

Bontà Banditore 

Buontempone Biondo 

Cantastorie Brindisi 

Cantautore Candela 

Cantiere Candeggina 

Cantina Candelabro 

Cantoniere Candidato 

Carburante Condono 

Cemento Condottiero 

Censimento Condensa 

Centauro Condimento 

Centralinista Condividere 

Centro Condizionatore 

Contagocce Domanda 

Contagiri Dondolo 

Contante Contatore Dentice Endogeno 
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Nomi primitivi e nomi derivati 

Alcuni nomi, i derivati, scaturiscono da altri, i primitivi 

I nomi primitivi si ottengono aggiungendo un suffisso alla radice di un altro nome; un nome primitivo può 

avere più nomi derivati, possono indicare: 

la persona che svolge un’attività,  

il locale dove si svolge l’attività,  

oggetti collegati con il nome primitivo,  

oggetti o strumenti formati da più parti, 

si possono trovare nel linguaggio scientifico,  

possono indicare un valore collettivo. 

 

Musica 
 

Musicista, musicare, musicologia, musicante … 

Libro 
 

Libreria, libraio, librettista 

Latte 
 

Latticino, latteria, lattante, lattosio, lattaio …. 

Scaffale 
 

scaffalatura 

Appendice 
 

appendicite 

Cucciolo 
 

cucciolata 

 
Prova a trovarne almeno uno per ogni nome che segue: 

Dente 
 

 

Giornale 
 

 

Carta 
 

 

Fiore 
 

 

Tonsille 
 

 

Scuola  
 

 

Pane 
 

 

Porta 
 

 

Mare 
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Problemi (tipo) 

 

Un gruppo di escursionisti carica 15 borracce d’acqua in un pulmino e 3 borracce in uno zaino. Quante 

borracce ci sono in tutto? 

 

Vicino a un corso d’acqua bevono 19 zebre, ma il ruggito di un leone ne fa fuggire via 7. Quante zebre 

restano? 

 

 

Operazioni a piacere ma senza prestito e senza riporto!!! 

 

Contare fino a 30 in senso crescente e decrescente. 

 

Disegna e scrivi il nome di: triangolo, quadrato, rettangolo, cerchio. 

 

 

Non dimenticare: leggi, a piacere, ma leggi spesso e tanto! 

 Ogni tanto fai una copia, e ricordati di mantenere l’ordine!! 

  Fatti regalare l’Enigmistica elementare o l’Enigmistica di Tom e Jerry e… 

     Impara giocando!!! 

       ciao 

 

Buone vacanzeeee!!! 

 

   Mts  
 


